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E5_BC_93_E6_B2_A1_E6_c122_483358.htm “时代前进不以人

的意志为转移，充满机遇和挑战的21世纪已经来临，我们跨

入了新时代的门槛。?? 建纬律师走过了8年之久的历程，已经

成为国内有一定影响和知名度的专做建筑房地产法律事务的

律师事务所，并进入司法部核准的“部级文明律师事务所”

行列。新旧世纪更替，我们不能稍有懈怠，一刻也不能淡忘

危机和忧患意识，要铸成一个有作为、具规模的一流大所，

我们面临的依然是异常艰难。?? 开弓没有回头箭。建纬律师

惟有刻苦学习、协力同心、奋发自强不断求索，为实现自己

的历史使命，朝着既定的目标加倍努力，并再创新的辉煌。

”?? 朱树英在所刊《建纬律师》2001年第1期（总第4期）上

所作的这篇“新世纪寄语”，意在与本所律师共勉，不成想

其题目却也成了记者零距离接近朱树英个人的主题。?お? 曾

刊于《中国青年报》的一组统计数据显示：在遇到产品质量

时，50%的北京人自认倒霉，不采取任何措施，只有29.7%的

人向经销单位反映问题；而在上海，只有30%的人不采取任

何措施，有39%的人直接向经销单位反映问题，15%的人直接

向厂家反映，10.4%的人向消费者协会反映。上海消费者的这

种自我保护意识，正是现在商业社会中，法制精神的最充分

、最集中的映射。如此重秩序、讲规则的环境为律师集团和

专业化律师事务所生根、发芽、开花、结果提供了得天独厚

的沃土。?? 朱树英应该算是开垦这片沃土的人之一。?? 上个

世纪九十年代初，上海市房地产业蓬勃兴起，一座座高楼大



厦拔地而起，为上海的发展带来了翻天覆地的大革新。为及

时有效地给房地产开发商提供法律保障，由上海市建设委员

会牵头、上海市司法局特批，组建了上海市建设律师事务所

，正是1994年底完成脱钩改制后的上海市建纬律师事务所。??

从创所近10年来，朱树英一直任该所主任。建纬所在他的统

帅下，始终秉承着“建纬律师，始终走在建筑、房地产专业

法律服务前沿”的执业理念，在提供法律服务实践中，逐步

摸索并建立了从土地开发、施工营造到物业售租等阶段的全

过程法律服务模式，并从实际出发按企业需要提供阶段法律

服务。可以说，上海市各项大的工程项目建设无不留下了建

纬律师们敬业勤业的印迹。这也就顺其自然地使得建纬所在

业界的知名度和年创收逐年递增。即便是2000年，在全国房

地产市场普遍萎缩的情况下，仍旧保持了事务所年业务增长

率10%的稳升，年创收1405万元人民币。今年第一季度的所创

收高达500万元人民币，与往年同期相比再创新高。?? 今天，

坐在上海市顶级写字楼九安广场金座3层的办公室里，朱树英

可以略显自豪地称“我们建纬，开了国内办专业化律师事务

所的先河。为我国律师走专业化趟开了一条路。”?お? 通过

建纬律师的努力，我们建纬所在中国城市建设的各个法律服

务领域已经创立了自己的品牌。WTO规则下的经济全球化会

很快给上海带来更多的机遇与挑战，我们已经开始着手于公

司法、金融法、外商投资法、项目投资融资、保险法和知识

产权法等领域的深入研究，并专设了法律新领域研究与服务

小组，为电子商务和信息网络公司提供相关法律服务，为开

拓新的法律服务领域进行研究和探讨。但是，有一点是不会

改变的，那就是我们专业化的特色，我们不会为拓展业务而



无原则的无限开拓市场。?? “开弓没有回头箭”。发展专业

化律师事务所，鼓励律师向专业化方向发展，是我们不变的

经营方向。?お? 律师在接受煤体访问的时候，必然少不了提

及自己执业中接手的大案、要案，或是得意之作。而面相儒

雅的朱树英在接受笔者专访的时候，却稍有与众不同。他讲

得最多的是建纬律师是如何精诚合作、如何继续深造、如何

发展自己专业化律师事务所的。而对于自己，则谈及甚少。

尽管如此，笔者还是从仍带有少许“阿拉上海人！”特殊腔

调的言语间扑捉到了值得朱树英自己津津乐道的话题讲课

！?? 原来，朱树英在1992年作律师前曾一直在建筑业摸爬滚

打了10余年，对于建筑业内的专用名词、术语自不必说，更

主要的是他已经了解了国内建筑业容易引起纠纷的关键所在

，并熟识了如何避免、处理这些问题的有关法律条款。再者

，朱树英在作律师后，笔耕不辍，坚持整理办案经验，总结

办案心得，在实践的基础上归纳出了数篇具有理论研究价值

的论文。理论研究和实践经验相得益彰的完美结合，使得朱

树英讲课很自然地受到了外界的一致好评。?お? 我从1979年

开始，一直没有间断过讲课。那个时候主要是受上海市建设

委员会的委派，给建筑院校的专科生上课，或者配合上海市

建设委员会搞内部培训。作律师后，也一直坚持着做这项工

作。?? 没想到的是，律师实践又给了我更多的积累。特别是

对于建筑房地产的法律保障，我有了更为细化、较为具体化

的认识。如果其他律师和我一样用心来做，他们讲起课来也

会有内容的。我只是走在了前面。?お? 朱树英的确是走在了

前面，因为他已经从一名专门致力于建筑和房地产法律服务

领域的名律师悄悄地衍变为了业界的专家、学者。?? 朱树英



作为中国律师的代表不仅先后参加了第一版和新版《建设工

程施工合同（示范文本）》的制定和修订工作，而且于2000

年，在建设部举办的培训班、各地的施工企业和律师同行中

讲解该示范文本近20次，听讲人数4000有余。?? 为加强对建

筑、房地产纠纷案件审判实践的总结和实务研究，探讨法律

对策，提高有关人员执法水平和处理复杂案件的能力，中国

法官协会和北京华夏经济社会发展研究中心合作，于2000

年11月，在上海举办“建筑及房地产纠纷审判实务研讨班”

。各地法官和律师及相关人员约200人参加了研讨班。朱树英

应邀作为专家在班上就一些热点、难点问题作了两次演讲，

很手听课者欢迎。?? 此外，朱树英还曾结合最新法律法规为

上海市杨浦区人大代表上课，并代表上海市律协先后赴甘肃

、新疆，为两地律师上课，以实际行动支援边疆地区的律师

业发展。?? 2002年1月21日，朱树英再次应邀前往建设部开设

的“工程造价改革与建设工程施工合同文本研修班”讲课。

听讲者中有北京房山建筑股份有限公司的一位副总经理，他

认为朱树英老师课讲的课非常实际，无论对管理还是对经营

都是很有益处的，遂欲邀请朱老师前往北京给公司员工讲课

。恰巧朱树英的课时安排已满，此事一时难以成行。施工旺

季一天天逼近北京，房山建筑股份有限公司的领导果断作出

决定：“朱律师没时间来北京，我们就把大队人马拉去上海

！”今年1月25日，该公司有关负责人、项目经理、技术人员

共50人抵达上海。朱树英被50颗信任的心鼓动着，他利用双

休日的两天时间尽最大可能地为公司讲解更多的问题。?? 笔

者了解到，该公司以前也搞过类似的培训，但多是技术型的

，如此大规模的异地培训与法律有关的内容，还是头一回。



公司负责人认为，施工不同与一般的企业生产，需要非常复

杂的程序，中国加入世贸组织后，如何减少失误对企业来说

尤为重要，因为减少失误就以为着多得利润。据悉，尽管

这50人的两天开销总计近20万元人民币，但参加培训的学员

普遍认为“物有所值”。?お? 我现在上课量已经不少于业务

量了，课时甚至比一些高校的专职教师还要多。中国建筑总

公司是全国施工企业中最大的一家，去年为3400位一级项目

经理组织三天集中的培训。我在每一期的三天中要准备一天

半的课时，到目前为止已经将七次了。另外，还要应邀到各

地建设厅、建筑业协会、造价协会及知名企业去讲。每次讲

下来的效果都不错。给我印象最深的要数沈阳市司法局组织

的那次了。我到沈阳办案，他们市司法局听说我来了，当天

就电话联系我，让我过去讲课。我也没来得及准备，就写了

大概的提纲。等到上课的地方，我才发现，来听课的人数远

远超出了我和组织者的预料，以至于没有座位的人抱怨组织

者考虑不周全。?お? “同行是冤家”。无论作哪行，能够得

到同行的认可已着实不易。更何况在一些同行的心目中的形

象已经渐成师长的朱树英？传说中的上海人性格看来未必属

实。因为作为上海人，至少朱树英给人的印象是开放、强健

、热烈、洒脱、豁达和博大。如果作为旁观者，把朱树英热

衷于给机关、企业上课的情怀解释成为出于寻求一种隐性的

软广告，笔者认为还是有足够理由信服这个假设的。?お? 直

言不讳地讲，或许是由于我讲得能够结合实际、通俗易懂，

而且具有针对性，所以听过课的人一有问题就来找我。找的

人多了，我们所的业务量也就随之攀高。我感觉，讲课是拓

展律师业务的最好方法。因为讲课是一个有针对性的最好广



告，如企业中法律部门的人、造价部门的人、企业老板，他

们遇到的不同问题，我没有办法在课上协助解决的，自然而

然地就会变成我课下的业务。?? 至于为什么要在同行中搞讲

座的问题，我想我的出发点也很简单，就如我在我们所刊的

发刊词中写到的那样，“建纬律师，应当与业内外有更广泛

的磋商和交流”。只有如此，兄弟所之间才能“取人之长，

补己之短”，才能不断提高自己业务水平，塑造自己良好品

牌。?オ? 提到最近刚刚拿到手的“上海对外经济贸易学院法

学院客座教授”聘书，朱树英律师说，“在拿聘书前，我就

经常被请到高校做演讲，在讲学过程中，不断总结形成文字

资料，不但对自己是个提高，对在校学生也是个借鉴，使其

少走弯路。与人与己都没坏处，何乐而不为呢？”?? 除了管

理事务所、外出办案、讲课外，朱树英还是律师事务所业务

研讨会的召集者、主持人。专题研讨各类专业法律问题，在

建纬所已作为一项制度被确定了下来，成为该所为建筑房地

产行业提供法律服务保障的稳固后盾。下列为建纬所在过去

几年组织各类研讨会的一个缩影:?? 1992年12月29日，上海市

建设律师事务所成立大会暨房地产发展趋势研讨会；?? 1993

年4月19日，房地产开发热点法律问题研讨会；?? 1993年7月12

日，房地产法律问题及对策研讨会；?? 1993年8月18日，国际

工程承包及法律服务交流会（由澳大利亚杜尔戴律师主讲）

；?? 1993年9月10日，建设专业法律服务研讨会；?? 1994年5

月20日，律师责任保险交流会；?? 1994年10月10日，内销商品

房预售见证研讨会；?? 1995年3月4日，城市房地产管理法学

习研讨会；?? 1995年5月9日，房地产评估研讨会；?? 1995年7

月8日，房地产市场参建联建研讨会；?? 1995年12月12日，依



法解决工程款实践交流研讨会；?? 1996年2月8日，房地产销

售按揭交流会；?? 1996年5月28日，控制工程建安成本研讨会

；?? 1996年7月12日，工程审计审价研讨会；?? 1997年5月9日

，房地产土地有偿使用及补地价研讨会；?? 1997年5月10日，

房地产转让问题研讨会。?? 此外，朱树英还鼓励本所律师将

工作中的经验和研讨成果以专题论文的形式写出，倡导以专

业化带动论文，论文带动专业化。?? 当一个人把心完全交给

他所热爱的事业时，他也就把生命倾注在了其间，他思想的

高度就逾越了一切障碍，只要肯于开拓，射出的理想之箭怎
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